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教育局 

2024年 全港性系統評估 

中三級 中國語文 
 

聆聽評估 

錄音文本 
 

 

角色  演繹者(性別) 

學生 1：  陳芷晴  (中三同學) 女  

學生 2：  黃卓熙  (中三同學) 男  

老師：  鄧老師   男  

 

芷晴：  卓熙，學校要我們填寫來年的課外活動意向，你打算參加甚麼活動？我想

選擇一些內容與學科無關，而且活動次數較少的課外活動。因為來年要面

對高中課程，怕自己應付不來，所以我打算連排球隊也放棄，預留多些時

間温習。  

  

卓熙：  芷晴，我認為參加的課外活動能夠寓學習於娛樂就更好，既可以減壓，又

可以學到新事物。不過，你那麼喜歡打排球，而且中一開始已是排球隊成

員，多次代表學校比賽，贏得不少獎項，放棄了豈不是很可惜？  

  

芷晴：  唉，我也覺得可惜，但學業要緊，所以我才苦惱該參加甚麼活動。聽說學

校來年會開辦電競學會，不少同學都說有興趣參加，我也在考慮呢！  

  

卓熙：  (取笑的語氣) 咦！想不到你打算參加電競學會，你平常有玩電子遊戲嗎？

我估計電競學會應該不是玩數獨、猜成語的。你還是選擇其他學會吧！  

  

芷晴：  哼！你別小看我，我也玩電子遊戲的，只是和你們男孩子玩的遊戲類型不

同而已！  

  

卓熙：  你不用那麼激動，我只是說笑罷了。其實我也想參加電競學會，但不知道

自己是否適合。既然我們都有興趣，不如一起去找負責電競學會的鄧老師

請教一下，好嗎？  

  

芷晴：  好啊！  
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卓熙：  (腳步聲) 鄧老師，你好！我和芷晴知道你來年負責電競學會，所以想向你

了解一下電競學會的活動。  

  

鄧老師：  卓熙、芷晴，你們好。讓我先問問你們，為甚麼想參加電競學會？  

  

卓熙：  讓我先說吧！我每天都有玩電子遊戲，但很多時候只是自己一個玩。我希

望參加電競學會後，能認識一班志同道合的朋友，大家一起玩。  

  

芷晴：  對我來說，玩電子遊戲是為了減壓。我認識的電子遊戲類型不多，但我猜

參加電競學會的同學，都有玩電子遊戲的豐富經驗。大家可以互相交流，

讓我認識更多不同類型的遊戲。  

  

鄧老師：  你們都喜歡玩電子遊戲，這是參加電競學會的最基本條件。不過電競和一

般玩電子遊戲不同。很多人聽到電競，就只想到玩電子遊戲，但其實兩者

是不同的。電競，是電子競技的簡稱。玩電子遊戲只是娛樂，是消閒活動，

可以隨時開始，隨時停下；而電競是具有競技元素的運動，需要經過持續

和有系統的訓練，才能在比賽中獲勝。  

  

芷晴：  原來電競和電子遊戲有這樣的分別。聽起來電競和一般玩玩遊戲很不同，

那麼電競比賽主要是以哪類遊戲為主呢？  

  

鄧老師：  電競比賽最初以射擊遊戲為主，但隨着電競的技術發展愈來愈成熟，現在

的比賽項目變得更多元化，例如角色扮演、運動類遊戲等。  

  

卓熙：  我聽說愈來愈多電競比賽在世界各地舉辦，也有不少遊戲玩家成為電競選

手。鄧老師，其實學校為甚麼會開辦電競學會呢？  

  

鄧老師：  這個問題問得很好。學校一直都希望開辦不同的學會，好讓學生發掘不同

的興趣。近年社會大眾開始關注電競，對電競的看法已沒那麼負面。電競

甚至成為國際體育競技項目，具有很大的發展前景。因此，我建議學校開

辦電競學會，加深學生對電競的認識。  

  

芷晴：  我最近觀看亞運比賽，才發現很多地區也成立了電競隊。難道學校想透過

電競學會培育學生成為電競選手去參加比賽嗎？  
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鄧老師：  我們沒有打算培育學生成為電競選手，只是電競既然已納入為競技運動，

我們也應該多加認識。不過，有些人對電競的認識和看法不夠全面，所以

學校開辦電競學會時也面對不少阻力，例如有老師擔心學生會沉迷電競世

界、有家長認為電競行業沒有發展空間，浪費時間；另一方面，學校需要

花費不少金錢，增添電競設備。若欠缺具體的計劃，就會浪費資源。  

  

卓熙：  我媽媽也不認識電競，她認為電競就是玩電子遊戲，都是浪費時間的。  

  

芷晴：  我的父母也有這樣的想法。不過，像鄧老師所說，電競已經流行起來，我

覺得讓同學有機會認識一下也不錯，說不定有些同學將來會投身電競行業

呢！  

  

鄧老師：  對呀！要改變大家的看法，不是一朝一夕的事，所以我們希望通過電競學

會的活動，讓大家了解電競行業近年在本港正迅速發展。政府近年投放了

不少資源發展電競，甚至有本地的電競隊代表香港參加國際電競比賽。  

  

卓熙：  原來香港已經成立了電競隊，真厲害！  

  

鄧老師：  對呀！為了加深學生對電競的認識，我正準備邀請嘉賓在週會向同學介紹

電競活動。你們想知道哪些有關電競的內容？  

  

芷晴：  我希望具體了解電競行業，例如它的前景、比賽項目等。  

  

卓熙：  芷晴，你所說的都可以在網上找到資料，不必特意邀請嘉賓來分享吧！我

就想聽一些更切身的內容，例如電競選手的真實生活、如何準備比賽等

等，讓同學考慮自己是否適合在電競行業發展。  

  

鄧老師：  好的，謝謝你們的意見，我會詳加考慮。同時，我也看看能否找到合適的

受訪嘉賓，再決定週會的主題。  
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角色  演繹者(性別) 

學生 1：  陳芷晴  (中三同學) 女  

學生 2：  黃卓熙  (中三同學) 男  

嘉賓：  楊志明先生  (電競聯會主席) 男  

 

卓熙：  各位老師、同學，早晨！我是中三甲班的黃卓熙。  

  

芷晴：  我是中三甲班的陳芷晴。卓熙，學校來年會開辦電競學會，聽說你也有興

趣參加。你對電競有甚麼認識呢？  

  

卓熙：  我對電競的認識不算很深，平常會玩電子遊戲，也會在網上觀看電競比

賽。最近電視直播亞運會的電競比賽，我也追着看。  

  

芷晴：  我也有看呀！香港的電競選手在比賽中表現十分出色，引起很多人注意，

甚至有青少年希望投身電競行業。正好今天學校邀請了電競聯會主席楊志

明先生作為週會的嘉賓，幫助我們進一步了解電競行業的前景。現在有請

楊先生。﹙拍掌聲﹚  

  

楊先生：  芷晴、卓熙，各位同學好！  

  

卓熙：  楊先生，我知道你在大學畢業後開設公司研發軟件，為甚麼後來會成立電

競聯會，更成為電競聯會的主席呢？  

  

楊先生：  卓熙，我畢業時正值科網熱潮，所以和朋友為商業機構開發了一個電子系

統，當時反應不俗。豈料社會突然出現經濟衰退，很多公司資金周轉不靈，

連我也欠債超過一百萬。後來，得到朋友幫忙渡過難關，生意才重回軌道。

因為自己曾得到別人的幫助，到了自己有能力的時候，我也希望能幫助他

人。當時，有些朋友已開始從事電競行業，但欠缺資源，所以我就提供資

金，跟他們成立電競聯會，藉此團結業界力量，發展電競行業。  

  

芷晴：   楊先生，你在成立電競聯會之前，對電競有認識嗎？  

  

楊先生：  很多人以為電競是年輕人才懂的事情，但我小時候也喜愛玩電子遊戲。唸

大學時，我曾參加電子遊戲比賽，更幸運地贏得冠軍。到現在，我每晚也

會跟兒子玩一會兒電子遊戲才睡覺。  
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卓熙：  (驚訝的語氣) 嘩！沒想到爸爸會跟兒子一起玩電子遊戲。我的爸爸看到我

玩電子遊戲就會責罵我，說我荒廢學業，只顧玩樂。  

  

楊先生：  很多家長也會有這種想法。正因如此，成立電競聯會時，我和朋友定了一

些目標，其中一個是「改變社會大眾對電競的看法」。這個目標亦是最難

達成的。  

  

芷晴：  為甚麼這個目標最難達成呢？  

  

楊先生：  要改變一個人的想法並非一朝一夕的事。雖然現時大眾對電競的認識多

了，不再認為當電競選手是不正當的職業，但依然對電競行業存有成見，

認為出路較窄。  

  

卓熙：  投身電競行業，除了成為電競選手外，還有甚麼發展空間呢？我聽說電競

選手的職業生涯很短暫，到 25 歲便要退役。  

  

楊先生：  如果單說電競選手，職業生涯確實比較短暫。但電競行業不止有電競選手

這個角色，還有後援團隊，成員包括教練、營養師和分析師。不少電競選

手退役後，也會從事這些工作。所以，電競行業的出路也不如一般人認為

的狹窄。  

  

芷晴：  原來電競團隊這麼具規模，就像體育運動團隊呢！  

  

卓熙：  對呀！好像剛過去的亞運會，電競隊成員都分別擔任不同的角色。不過，

我記得最初有人建議把電競納入亞運項目時，也有很多爭議，認為電競不

是運動項目。楊先生，你對此有甚麼看法？  

  

楊先生：  要說服別人認同電競屬於運動項目，確實很困難！因為一般人都覺得做運

動要付出大量體力及汗水，而電競卻不需要。但我們可嘗試從另一個角度

思考，如果我們提到運動比賽的精神，你會想起甚麼？  

  

芷晴：  唔……公平競技？  

  

楊先生：  沒錯。運動比賽最重要的是公平競技的精神，而不在於競技的形式。有些

運動是鬥力為主，有些運動是鬥智為主。以西洋棋為例，它亦能成為下一

屆奧運會的競賽項目，因為它符合公平競技的精神。如果西洋棋能夠成為

競賽項目，為何電競不能呢？  

  

  



 

○c 香港考試及評核局 2024                          P.6 

芷晴：  這個說法很具啟發性。楊先生，你對於電競的未來發展方向又有甚麼看

法？  

  

楊先生：  我認為電競的未來發展方向不應只顧增加遊戲的數量和類型，而是嘗試將

傳統運動與電競結合。  

  

卓熙：  將傳統運動和電競結合是甚麼意思？  

  

楊先生：  例如將單車、划艇、高爾夫球、跑步等傳統運動結合創新科技，作線上競

賽。去年，我們曾與高爾夫球聯會舉辦了兩場虛擬高爾夫球比賽，當天有

不少年輕人來觀賽呢！  

  

芷晴：  這個想法又擴闊了我們對電競的認知呢！依楊先生的說法，電競行業好像

仍有很大的發展空間。  

  

楊先生：  對呀！我們最近也積極與政府溝通，希望政府仿傚其他地方，多投放資源

發展電競行業，例如在大專院校開設與電競管理相關的課程，甚至將電競

訓練納入大專院校的課程中。  

  

芷晴：  這樣，大眾也會對電競行業的出路有另一番看法。父母也可能會因此支持

子女投身電競行業。  

  

卓熙：  多謝楊先生今天的分享，讓我們對電競行業有更多了解。  

  

楊先生：  不用客氣，希望我的分享也能勉勵同學勇敢追夢，加入電競行業。  

 

 


